
COMUNE di NOVARA
1^ COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE

(Bilancio, Tributi, Patrimonio, Personale, Organizzazione dei Servizi Comunali, Aziende Partecipate, Società di Capitali, Polizia
Municipale, Informatizzazione ed Innovazione)

VERBALE DELLA SEDUTA DELLA 1^ COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE IN DATA  10_04_2025

L’anno duemilaventicinque, il giorno 10 del mese di aprile  alle ore 9,00 (nove e zero) in Novara, Via Fratelli Rosselli n. 1,
sede del Comune di Novara, presso la Sala Consiliare

SI E’ RIUNITA 
la 1^ Commissione Consiliare Permanente per discutere sul seguente

ORDINE DEL GIORNO:

1. RENDICONTO DELL'ESERCIZIO FINANZIARIO 2024 E RELATIVI ALLEGATI: ESAME ED 
APPROVAZIONE

2. VARIAZIONE AL BILANCIO DI PREVISIONE FINANZIARIO TRIENNIO 2025-2027.
3. TASSA RIFIUTI (TARI) 2025 - APPROVAZIONE TARIFFE E SCADENZE DI VERSAMENTO

PRESIDENZA E COSTITUZIONE DELLA COMMISSIONE

Assume la Presidenza della Commissione il Presidente della 1^ Commissione Rossano Pirovano e svolge le funzioni di Segretario
redigente il presente verbale l’istruttore amministrativo Sig.ra Sonia Capellini

Sono presenti i Commissari Signori: Allegra, Baroni, Bonelli, Caressa (in sostituzione di Iodice) Crivelli, Esempio, Fonzo, Freguglia,
Gagliardi, Gambacorta, Iacopino, Napoli (in sostituzione di Romano) Nieli,  Pasquini,  Pirovano (Presidente), Prestinicola, Ragno,
Renna;
Sono assenti i Commissari Signori: Iodice ( sostituita da Caressa), Picozzi, Romano ( sostituito da Napoli); 
E’ presente l’Assessore Silvana Moscatelli e il Dr. Filippo Daglia 

La  presente  Commissione  è  stata  regolarmente  convocata,  a  norma  del  vigente  Regolamento  del  Consiglio  Comunale,  con
convocazione prot. n.0045273/2025 del 07/04/2025;

Ciò constatato il Presidente
DICHIARA

validamente costituita la Commissione ed atta a discutere sul sopra riportato ordine del giorno.  

Il Presidente Pirovano introduce l’ordine del giorno della seduta e cede la parola al Sindaco per l’illustrazione della 1^ proposta  di
deliberazione all’Odg.
Assessore  Moscatelli anticipa  che  quella  di  oggi,  stante  gli  argomenti,  sarà  una  commissione  meramente  tecnica  poiché  il
confronto politico sarà  discusso durante  il  Consiglio  Comunale  prossimo che si  terrà il  14 c.m. e relaziona quanto di  seguito:
partiamo dal 1 gennaio 2024 con fondo cassa di 65 milioni 365 mila euro e a questi aggiungiamo i 153 milioni e 609 mila euro di
introiti, abbiamo effettuato pagamenti per 169 milioni e 159 mila euro. Pertanto il fondo cassa al 31/12/2024 era di 49 milioni 815
mila euro.
Aggiungiamo al fondo cassapoi residui attivi per 76 milioni 214 mila euro  e sottraiamo i residui passivi che ammontano a 22 milioni
968 mila euro.
A questo punto  il primo risultato lordo di 103 milioni e 132 mila euro dal quale dobbiamo sottrarre i fondi pluriennali sia di parte
corrente che di parte investimenti. Di parte corrente abbiamo come fondo pluriennale 3 milioni e 365 mila euro ai quali dobbiamo
sottrarre abbiamo poi  parte vincolata di  34 milioni 800 mila euro, quindi il primo risultato è di  64 milioni 967 mila euro  da cui
dobbiamo sottrarre i fondi accantonati che cubano complessivamente 41 milioni 668 mila euro circa . Poi abbiamo i fondi vincolati
pari 11 milioni 549 mila e poi sottraiamo i fondi destinati ad investimenti di 863 mila euro e abbiamo quindi  un avanzo libero  di 10
milioni 868 mila euro (inferiore al 2023 e del 2022) .Questo è il risultato dell’esercizio 2024.
ora analizziamo la quadratura del bilancio 

• Entrate tributarie 76 milioni 218 mila euro
• Trasferimenti titolo II per 15 milioni  772 mila euro
• Entrate extra tributarie per 22 milioni e 867 mila euro a cui aggiungiamo 1 milione 150 mila euro di oneri di bilancio

corrente ancora aggiungiamo avanzo 2023  applicato al  2024 i  11 milioni 309 mila  euro ed aggiungiamo e il  fondo
pluriennale di  parte corrente in entrata di 3 milioni 615 mila euro. Quindi il totale delle Entrate di parte corrente è
pari 130 milioni e 933 mila euro.

Ora analizziamo la spesa e nel dettaglio:
• Spesa parte corrente Titolo I°: 108 milioni 232 mila euro più il rimborso delle  quote capitali mutui di 2 milioni 509 mila

euro e sommiamo a questo importo fondo pluriennale di spesa di parte corrente di 3 milioni 365 mila euro.
• Il totale quindi è di 114 milioni e 107 mila euro  e abbiamo un risultato di 16 milioni 825 mila euro che è il
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risultato di bilancio parte corrente.

Spiega poi la parte investimenti e nel dettaglio:
• Entrate titolo 4° per 20 milioni e 77 mila euro a cui sottraiamo  gli oneri applicati al bilancio di parte corrente  di 1 milione

150 mila  euro,  aggiungiamo  il  titolo  6°  cioè  i  mutui  accesi   per  4  milioni  e  205  mila  euro  più  l’avanzo  applicato
investimenti per 9 milioni e 819 mila euro e aggiungiamo il fondo pluriennale per investimenti di 35 milioni 473 mila euro.
Pertanto abbiamo un totale di entrate bilancio investimenti di 68 milioni 425 mila euro

Spesa per investimenti 
• di 29 milioni 709 mila euro a cui aggiungere il fondo pluriennale investimenti di 34 milioni 800 mila euro con risultato di

64 milioni 509 mila euro e quindi abbiamo un risultato di 3 milioni 915 mila euro.
Ora analizziamo le voci dell’indebitamento che sono:

• al 31 /12/2023  avevamo un indebitamento residuo 35 milioni 335 mila euro a cui aggiungiamo i 4 milioni 205
mila di mutui accesi e sottratti  i 2 milioni 509 mila euro di quote capitale  mutui rimborsate

• Debito al 31 dicembre 2024 ammonta a 37 milioni e 30 mila euro che se lo suddividiamo per il numero di abitanti
( 103.845 abitanti ) il risultato dell’indebitamento pro capite ammonta ad euro 357, 84 leggermente superiore a
quello del 2023.( euro  340,94)

• La spesa complessiva sostenuta per i  mutui è stata di 3 milioni  e 425 mila euro  costituita dai  i 2 milioni e 509
mila euro sono le  quote capitale mutui  rimborsate e 915 mila euro di interessi pagati nel corso dell’anno.

Ora analizziamo alcune voci Entrate di parte corrente :
alcune voci appartenenti al titolo I°ENTRATE TRIBUTARIE:

• imu 22 milioni 622 mila euro
• recuperi imu 2 milioni  21 mila euro 
• addizionale irpef  13 milioni 730 mila euro
• imposta di soggiorno 152 mila euro
• tari 20 milioni  977 mila euro
• recuperi tari 1 milione 120 mila euro
• fondo solidarietà comunale 15 milioni 575 mila euro 

alcune voci appartenenti al titolo III° ENTRATE extraTRIBUTARIE:
• canone unico generale 3 milioni 960 mila euro
• canone unico mercato coperto 129 mila euro
• sanzioni cds 2 milioni 667euro 
• sanzione per violazione regolamenti 115 mila euro

Bilancio Investimenti Entrate ( nostre) voci più rilevanti 
• 351mila euro per concessioni cimiteriali 
• 57 mila  euro per alienazioni 
• 2 milioni 513 mila euro permessi per costruire (dei quali 1 milione 150 mila applicati al bilancio di parte corrente e 1

milione 363 mila euro parte investimenti e/o avanzo
• accensione mutui per 4 milioni 205 mila euro 

Moscatelli ricorda inoltre i quasi 11 milioni e 500 mila euro derivanti dai fondi PNRR che di fatto non sono ancora stati incassati
interamente poiché la “conditio sine qua non “ è la rendicontazione  ed invita pertanto a rendicontare velocemente i progetti se non si
vuole correre il rischio di perdere i contributi. Dei Fondi Pnrr sono stati spesi circa 1 milione 200 mila euro. 

due precisazioni sulle spese correnti
• personale costa 28 milioni 533 mila euro e nel 2023 erano 26 milioni 969 mila euro con un incremento di un milione 563

mila euro dipendenti al 31/12/2024 erano 660 dipendenti . Abbiamo assunto 69 persone e dismesse 66.
• per il sociale missione 12 (al netto de cimitero ): 28 milioni 878 mila euro che corrispondono al 26,68% delle spese correnti

e per il sociale abbiamo un incremento del 1,81 % che corrisponde a 3 milioni 874 mila euro.

Allegra  ritiene che i fondi PNRR sono pochi e chiede se possibile sapere per quali progetti sono stati utilizzati e quanto è stato
introitato. Noi abbiamo fondi PNRR  per 11 milioni ma ne spenderemo 12 milioni quindi noi metteremo 1 milione?
per il discorse  personale le persone assunte, dove sono ripartite?
Moscatelli risponde che per quanto riguarda il PNRR abbiamo incassato 1 milione 111 mila euro. Auspichiamo di ricevere al più
presto le risorse per concludere i progetti.
Allegra: ma tecnicamente il Comune anticipa e poi aspetta il rimborso?
Moscatelli  il ritardo dell’incasso di quanto dovuto è causato dal malfunzionamento della piattaforma. Pare che nel 2025 arrivino le
risorse necessarie per il finanziamento dei progetti. Poi risponde alla seconda domanda relativa al personale e spiega l’esodo dei
dipendenti e prende impegno di fornire i dati relativi alle assunzioni e alle assegnazioni poiché nel dettaglio non conosce la loro
collocazione.  Spiega  inoltre  le  difficoltà  a  reperire  personale  soprattutto  per  quanto  concerne  l’assunzione  di  Vigili  Urbani.
Ovviamente garantisce l’invio del dettaglio
Napoli desidera comprendere meglio i dati istruzione e le variazioni rispetto al 2023
Moscatelli abbiamo incremento di quasi 1 milione e un incremento di spesa determinato da nuove esigenze e ne avremo di più nel
2025/2026. Forte incremento per i  centro estivi  abbiamo superato infatti  i  560 mila euro,  nascono nuove esigenze e dobbiamo
prevedere ed investire risorse per gli imprevisti ma facciamo fatica a rintracciare le risorse per continuare a garantire qualità dei



servizi. Noi, nel mio servizio, stiamo facendo un grande lavoro nel recupero dei tributi imu e tari  anche grazie al grande lavoro 
dell’Arch. Mariani, che ha svolto un’attenta attività funzionale al nuovo Prg, io ho elaborato i suoi dati scoprendo che forse possiamo
recuperare dei tributi da quei vuoti rilevati dalle ricerche e il lavoro prodromico alla stesura del nuovo prg.
Baroni chiede se vi è un incremento sui servizi sociali di 3 milioni 470 mila euro e maggiori dettagli sull’andamento degli stessi. Lo
interessa l’incremento dei servizi domiciliari.
Moscatelli prende impegno di  far avere quanto richiesto perché non conosce nel dettaglio i  dati   garantisce che sicuramente
invieremo il dettaglio tramite mail. Sicuramente l’incremento e per i minori in strutture abbiamo superato 8 miloni di euro
Daglia: come macrodati posso dare qualche voce tipo nidi e minori 1milione 540 mila euro in più, gli anziani 724 mila in più,
soggetti a rischio 583 mila. Facciamo avere il dettaglio via mail domattina
Allegra chiede come mai la voce cimiteri la si trova nel sociale
Daglia spiega che viene inserita nel capitolo sociale come da schema del bilancio del dlg 118 e il cimitero è l’ultimo programma
della missione 12
Il Presidente passa al secondo punto all’odg variazione al bilancio di previsione finanziario triennio 2025-2027.
Moscatelli  spiega che dopo l’approvazione del  rendiconto si  rende necessario applicare  subito una variazione di  bilancio per
rispondere alcune necessità pervenute dai vari servizi. Il dettaglio a seguire:
bilancio parte  corrente  
abbiamo maggiori entrate per 3 milioni 982 mila euro
minori entrate per 673 mila euro
Le maggiori entrate sono composte da più voci e la voce più consistente è l’applicazione di avanzo vincolato per 1 milione 267 mila
euro e poi dai 436 mila euro di avanzo libero per mantenere gli equilibri. 
I 673 mila euro sono invece la minore entrata ed è composta da alcune voci tra le quali la più consistente è l’erogazione da parte della
Regione Piemonte di un contributo di 446 mila euro ottenuto per il progetto 0/3 anni  che è stato versato in anticipo nel 2024. quando
abbiamo fatto il bilancio di previsione abbiamo inserito questa  cifra nel 2025, ma è stata versata nel dicembre 2024 e quindi è andata
in avanzo. Ecco il motivo
Poi abbiamo delle maggiori  entrate che indico di seguito e che sono: 
125 mila per scuole paritarie
122 mila euro interegg progetto MAPS 
682 mila euro  dall’Unione Europea per progetto SuperNova 
345 mila contributo Statale progetto educare in Comune 
350 mila euro contributo Anci per progetto destinazioni Spazi Nova
150 mila Giovani imprese  contributo Anci
Ovvio che ora ritroverete le stesse voci in spesa quindi abbiamo una spesa di:
4 milioni 270 mila euro in più e 941 mila euro in meno
234 mila euro fondo per la finanziaria 2024 che potremo spendere per investimenti nel 2026
122 mila euro interegg MAPS
112 mila euro scuole paritarie (da 32 sezioni siamo passati a 30)
682 mila euro progetto supernova
350 mila euro anci
150 mila anci progetto giovani impresa 
345 mila dello stato 
311 mila euro emergenza ucraina ( ci sono anche in entrata)
10 mila euro per il centri estivi privati /  parrocchiali   che possono presentare richiesta se hanno come ospiti bambini  portatori di
handicap nei  loro  centri  estivi.  Ma è  una cifra  provvisoria perché ad oggi noi  non sappiamo  per  quanti  bimbi  chiederanno il
contributo poiché non abbiamo uno storico su cui basarci. Poi se sarà il caso integreremo la cifra  e sapremo in maniera più chiara
bilancio investimenti
abbiamo maggiori spese per :
49 mila euro scuola san paolo riqualificazione energetica  energetico con finanziamento statale e noi compartecipiamo con la cifra
appena detta
166 mila euro interventi sulla scuola Lumellogno
87 mila euro per la palestra Lumellogno consolidamento soffitto
26 mila euro progettazione scuola Thouar 
90 mila euro progettazione piazza martiri
380 mila euro la palestra di Viale Kennedy la palestra polifunzionale 
350 mila euro ripristino  ex colonia elioterapica Agogna (la Regione mette 300 mila euro  e noi 50 mila) 
50 mila euro antincendio campo Piola
Allegra  di quei 25 mila euro destinati  per investimenti della Thouar (in base alla legge 23)  cosa succederà?
Moscatelli per  quanto  riguarda  la  scuola  Thouar  il  progetto  è  complesso  nel  senso  che  la  provincia  negli  anni  scorsi  per
convenzione occupava alla Pajetta di Via Rivolta ed è stato concordato di rimborsare tra virgolette la quota spesa dalla provincia con
interventi nostri sulla scuola Thouar per 25 mila euro che verranno utilizzati per antincendio
Allegra per i centri estivi privati 141 mila euro? Ho capito bene?
Moscatelli:  no! a bilancio di previsione abbiamo messo 260 mila poi dopo analisi abbiamo incrementato i centri estivi nostri ai
quali aggiungiamo 140 mila euro.
Allegra  evidenzia il tema dei 10 mila euro per i centri estivi privati. Ma abbiamo avvisato i soggetti privati? Altrimenti accadrà
come l’anno scorso..
Moscatelli risponde che l’assessore competente sta preparando l’avviso e solo dopo l’approvazione della variazione di bilancio
pubblicherà il bando. Sono certa.
Fonzo: ma se 1 anno si candida un centro estivo e l’ anno dopo due vuol dire che nessuno lo sapeva.



Ma adesso parliamo di Lumellogno di 166 mila euro che è contributo Regione giusto? ma perché dobbiamo pagare i lavori di una
scuola che non useremo più? Perché l’Omar andrà nella sua sede. 
Moscatelli  il percorso della riqualificazione della scuola  Thouar  è cominciato un anno fa, Lei ha ragione nella sua osservazione
ma purtroppo i tempi si sono allungati, la burocrazia ci ammazza, la necessita invece di accelerare i tempi è determinata dall’esigenza
di liberare la scuola Buscaglia. Perciò ci sono delle collaborazioni di supporto tra Comune e Provincia ma è  meglio che intervenga il
consigliere Crivelli.
Crivelli il  tema è quello della  triangolazione delle sedi che il  comune ha concesso alla provincia quando l’Omar ha avuto il
cedimento del braccio C. La spesa per Lumellogno è utile perché a settembre gli alunni dell’Omar andranno ancora. Per quanto
riguarda la Pajetta, il Comune ha scelto di trasferirlo alla Provincia che si impegna a restituire al Comune le 12 aule della Pajetta.
Insomma il Comune si impegnato a dare alla Provincia le aule della Thouar per il secondo ciclo. In sostanza nessuno dei due Enti
spenderà un euro.
Napoli : i 90 mila euro per la piazza Martiri non capisco perché in commissione lavori pubblici si era detto che la progettazione era
interna?
Moscatelli: sono i soldi accantonati per lo studio per  la riqualificazione della Piazza Martiri che verrà fatto dal politecnico di
Milano. Noi per ora li abbiamo messi da parte.
Fonzo: ma noi abbiamo detto al Politecnico come la vogliamo? abbiamo espresso idee? La pedonalizzazione totale non è possibile
credo sia necessario un passaggio in commissione perché noi vorremmo capire quali idee sono state proposte

Il presidente introduce l’ultimo punto all’odg ovvero Tassa Rifiuti (Tari) 2025 - Approvazione Tariffe e Scadenze di Versamento
Moscatelli: con l’ istituzione di sistemi di perequazione nel settore dei rifiuti urbani, a decorrere dal 1° gennaio 2024, sono state
istituite le componenti perequative unitarie UR1 e UR2, variabili di anno in anno, e destinate a finanziare i costi della raccolta dei
rifiuti pescati e le agevolazioni per eventi calamitosi,da applicarsi a tutte le utenze del servizio di gestione dei rifiuti urbani, in
aggiunta al corrispettivo dovuto per la TARI; sono stati determinati i seguenti importi validi anche per il 2025  sono UR1 2025 €0,10
contributo perequativo nazionale per la copertura dei costi di gestione dei rifiuti accidentalmente pescati e dei rifiuti volontariamente
raccolti, espressa in euro/utenza per anno; UR2 2025 €1,50 contributo perequativo nazionale per la copertura costi delle agevolazioni
riconosciute per eventi eccezionali e calamitosi, espressa in euro/utenza per anno. Le quote perequative UR1 e UR2 saranno applicati
in proporzione al periodo di occupazione degli immobili, l’importo dovuto sarà addebitato al 50% sulla prima rata TARI ed al 50%
sulla seconda rata TARI; 
Inoltre le riduzioni raccolta puntuale sperimentale TARI a favore dei titolari di utenze domestiche (Categorie 01 e 02), da applicare
sulla TARI 2025 al netto della quota di Tributo Provinciale per l’esercizio delle funzioni ambientali,  è stata di 201 mila euro come
segue:
4,35 % per Pernate;
5,36 % per Sud/Torrion Quartara;
4,01 % per Lumellogno e Ovest;
5,11% per San Martino.
Il  costo complessivo del  servizio di  gestione dei  rifiuti  urbani per l’anno 2025 la cui copertura  è  pari  ad  € 21.278.053,00  e
comporta un incremento percentuale delle tariffe vigenti nella misura del 3,96 %

Al termine di questo ultimo intervento, non avendo chiesto la parola nessuno dei partecipanti e null’altro essendovi da discutere, il
Presidente Pirovano dichiara chiusi i lavori della Commissione alle ore 10:50

Letto, approvato e sottoscritto.
            

 

La Segretaria                              IL PRESIDENTE DELLA 1^ 
                        COMMISSIONE

                     Sig.ra Sonia Capellini                                                                 Sig. Rossano Pirovano
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